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JEAN 14, 1-11 (NBS) 
Le chemin du Père 

1Que votre cœur ne se trouble pas. Mettez votre foi en Dieu, mettez aussi votre foi en 
moi.  
2Il y a beaucoup de demeures dans la maison de mon Père. Sinon, vous aurais-je dit 
que je vais vous préparer une place ?  
3Si donc je m'en vais vous préparer une place, je reviens vous prendre auprès de moi, 
pour que là où, moi, je suis, vous soyez, vous aussi.  
4Et là où, moi, je vais, vous en savez le chemin.  
5Thomas lui dit : Seigneur, nous ne savons pas où tu vas ; comment en saurions-nous 
le chemin ?  
6Jésus lui dit : C'est moi qui suis le chemin, la vérité et la vie. Personne ne vient au 
Père sinon par moi.  
7Si vous me connaissez, vous connaîtrez aussi mon Père. Et, dès maintenant, vous le 
connaissez et vous l'avez vu.  
8Philippe lui dit : Seigneur, montre-nous le Père, et cela nous suffit.  
9Jésus lui dit : Il y a si longtemps que je suis avec vous et tu ne me connais pas, 
Philippe ? Celui qui m'a vu a vu le Père. Comment peux-tu dire, toi : « Montre-nous le 
Père ! »  
10Ne crois-tu pas que, moi, je suis dans le Père, et que le Père est en moi ? Les paroles 
que, moi, je vous dis, je ne les dis pas de ma propre initiative ; c'est le Père qui, 
demeurant en moi, fait ses œuvres.  
11Croyez-moi : moi, je suis dans le Père, et le Père est en moi. Sinon, croyez à cause 
des œuvres elles-mêmes.  
 

 

 

  

https://lire.la-bible.net/verset/Jean/14/1/NBS
https://lire.la-bible.net/verset/Jean/14/2/NBS
https://lire.la-bible.net/verset/Jean/14/3/NBS
https://lire.la-bible.net/verset/Jean/14/4/NBS
https://lire.la-bible.net/verset/Jean/14/5/NBS
https://lire.la-bible.net/verset/Jean/14/6/NBS
https://lire.la-bible.net/verset/Jean/14/7/NBS
https://lire.la-bible.net/verset/Jean/14/8/NBS
https://lire.la-bible.net/verset/Jean/14/9/NBS
https://lire.la-bible.net/verset/Jean/14/10/NBS
https://lire.la-bible.net/verset/Jean/14/11/NBS
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Introduction 

C’est le quatrième culte de notre série sur les « Je suis… » de Jésus dans l’évangile de 

Jean.  

Après « Je suis la vraie vigne », « Je suis le bon berger », « Je suis la résurrection et la 

vie », nous méditons aujourd’hui « Je suis le chemin, la vérité et la vie. » 

Vous le savez sans doute et sinon vous l’apprenez, cette formulation « Je suis » fait écho 

avec la Torah, la Bible juive (qu’on appelle Ancien Testament). Dans l’épisode du buisson 

ardent, Dieu révèle son nom à Moïse. Nous lisons dans Exode 3, 14 :  

« Dieu dit à Moïse : « JE SUIS QUI JE SERAI. » Il dit : « Tu parleras ainsi aux fils d’Israël : 

JE SUIS m’a envoyé vers vous. » 

Ainsi, l’auteur du quatrième évangile, reprend sept affirmations clés qui dévoile 

l’identité divine de Jésus avec cette formulation « Je suis ». Jésus se présente à la fois 

comme le fils de l’homme et comme Fils de Dieu. 

Un chant de Graham Kendrick intitulé « Oh ! Mystère infini » l’exprime avec ces mots : 

Mystère de Jésus-Christ,  

Homme et Dieu réunis 

En parfaite harmonie,  

Roi humble de cœur,  

Seigneur d'éternité,  

Dans notre humanité,  

Suprême humilité,  

S'abaisse et lave nos pieds. 

Ce mystère de l’incarnation (homme et Dieu réunis) est au centre de la foi chrétienne. Il 

est d’ailleurs aussi au centre du passage que nous venons de lire. Jésus dit notamment 

ceci : « vous croyez en Dieu, croyez aussi en moi. » (v. 1) « Celui qui m'a vu a vu le Père. » 

(v. 9) Et il pose cette question décisive à Philippe : « Ne crois-tu pas que, moi, je suis 

dans le Père, et que le Père est en moi ? » 

En devenant humain, Dieu s’est fait proche de chacun.e de nous. Et la distance qui nous 

séparait est comblée. La communion est rétablie et il vient nous rencontrer au cœur de 

nos vies. 
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Contexte 

Si nous examinons un peu le contexte du péricope qui nous occupe ce matin, on 

constate que l’atmosphère est chargée et que les annonces faites précédemment par 

Jésus ont perturbé les disciples. Il y a tout d’abord ce geste choquant d’un maître, un 

Rabbi qui s’abaisse pour laver les pieds de ses disciples. C’est incompréhensible pour 

eux. Et puis, Jésus annonce que l’un d’eux va le trahir, le livrer aux religieux juifs et aux 

autorités romaines pour de l’argent. Enfin, il annonce que le « bouillant » Pierre va le 

renier trois fois. Et tout cela dans le contexte d’une mort annoncée… Autant dire qu’il y 

a de quoi être chamboulé et retourné ! 

 

Sous le choc… 

Nous vivons toutes et tous des chocs qui viennent bouleverser nos existences. 

L’intensité de l’onde choc et son ampleur varie. Que ce soit un appel téléphonique qui 

nous annonce un évènement grave ou l’information d’une catastrophe relayée par les 

médias, nous sommes impactés plus ou moins directement, à titre personnel ou 

collectivement. 

En annonçant sa mort, la trahison d’un proche et le reniement d’un autre, Jésus a 

bouleversé le groupe de ses disciples et chacun d’eux doit être choqué et anxieux. Ces 

annonces successives sont autant de générateur d’incompréhension, d’angoisse et de 

doutes. Tous sont troublés. 

 

Le trouble de Jésus et de ses disciples 

J’aimerais m’arrêter quelques instants sur le terme que nos Bible en français on traduit 

par « trouble ». 

Le mot grec "Tarasso" traduit par « troubler » signifie : Agiter, troubler (une chose, en 

la remuant d'un mouvement de va et vient) 

1. Causer à quelqu'un une commotion interne, emporter sa tranquillité d'esprit, 
déranger sa sérénité 

2. Inquiéter, enlever le repos 
3. Bouleverser 
4. Troubler 

o Combattre l'esprit par la crainte et l'anxiété 
5. Rendre anxieux ou déprimé 
6. Rendre perplexe l'esprit de quelqu'un par la suggestion de scrupules ou de 

doutes 
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Pour illustrer ce terme, je vous propose une petite expérience avec ce récipient rempli 

d’eau et de sable. 

Je disais que nous vivons toutes et tous des chocs qui viennent bouleverser nos 

existences. Aujourd’hui en particulier dans vivons une période de l’histoire où de grands 

bouleversements, de grands chamboulements se passent. Crise climatique, fragilisation 

de nos démocraties, clivages et divisions au sein de la population, tensions et conflits 

entre les nations, guerre en Ukraine, etc.  

« Tarasso » apparaît sept fois dans l’évangile de Jean. Les deux premières occurrences 

se trouvent dans le récit de l’homme paralysé de la piscine de Béthesda où il est 

question de l’eau du bassin qui est agité.  

Les troisième, quatrième et cinquième utilisations du terme « Tarasso » se rapportent 

les trois à Jésus. Dans l’épisode de la mort de Lazare, l’évangéliste parle de Jésus qui est 

troublé, bouleversé par les pleurs de Marie, la sœur de Lazare et des Juifs qui étaient 

venu chez elle. 

Dans le chapitre 12 au verset 27 nous lisons ces paroles de Jésus à l’évocation de sa 

mort prochaine : 

« Maintenant je suis troublé. Et que dirai-je ? Père, sauve-moi de cette heure ? Mais 

c’est pour cela que je suis venu en cette heure. » (Jean 12, 27) 

Jésus est troublé et anxieux lorsqu’il pense à l’heure de sa mort. 

Plus loin, au chapitre 13 verset 21 on retrouve ce même terme, lorsque Jésus annonce 

la trahison de Judas, l’un de ses proches. 

« Lorsque Jésus eut ainsi parlé, son esprit se troubla ; il prononça ce témoignage : Amen, 

amen, je vous le dis, l’un de vous me livrera. » (Jean 13, 21) 

Jésus est bouleversé et troublé lorsqu’il comprend qu’un de ses amis va le livrer à ses 

bourreaux. 

Un peu plus tard, Jésus annonce encore à Pierre qu’il va le renier trois fois. 

Le trouble et l’agitation intérieur gagne les disciples. L’heure est grave et les annonces 

de Jésus bouleversent et retournent ceux que Jésus avait aimé dans le monde et qu’il 

aima jusqu’au bout. (Jean 13, 1) 

C’est dans ce moment d’angoisse et d’inquiétude que Jésus leur dit : 

« Que votre cœur ne se trouble pas. Mettez votre foi en Dieu, mettez aussi votre foi en 

moi. » (Jean 14, 1) 
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Et ce chapitre 14 se termine avec l’annonce par Jésus de l’envoi du « Défenseur », 

l’Esprit saint. Et il termine avec ces mots précieux pour toutes celles et tous ceux qui 

peuvent être troublés : 

« Je vous laisse la paix, je vous donne ma paix. Moi, je ne vous donne pas comme le 

monde donne. Que votre cœur ne se trouble pas et ne soyez pas effrayés ! » (Jean 14, 

27) 

Je comprends au travers de ces textes que Jésus, le premier, éprouve le trouble. Il est 

retourné, bouleversé par la mort de son ami Lazare et les pleurs de ses sœurs. Il est 

troublé et anxieux devant cette heure redoutable de sa mort. Il est bouleversé et troublé 

lorsqu’il réalise que Judas va le livrer. Jésus, totalement humain comme nous, est 

retourné à l’intérieur de lui-même lorsqu’il fait face à des situations ou des nouvelles 

difficiles ou dramatiques. Comme nous, son esprit se trouble et il ressent une agitation 

intérieure. Il ne peut rester tranquille face à la douleur de ses proches. Il n’est pas en 

paix lorsqu’il parle de l’heure de sa mort et il songe même à demander à son Père de 

l’éloigner de lui. Jésus n’est pas impassible lorsqu’il doit annoncer qu’il sera victime de 

la trahison d’un de ses proches. 

Par conséquent, il sait de quoi il parle, lorsqu’il s’adresse à ses disciples en disant : « Que 

votre cœur ne se trouble pas. »  

Cette parole ne doit pas être comprise comme une invitation à ne pas éprouver de 

trouble. Cela n’est humainement tout simplement pas possible. Au contraire, Jésus 

connaît parfaitement ces troubles et il sait que ses disciples ne peuvent y échapper. 

Cette parole exprime en réalité l’amour et la compassion de Jésus. Malgré la gravité du 

moment, il prend la place de celui qui avec empathie et compréhension prend soin. Il 

se fait le thérapeute des disciples apeurés et angoissés. Il leur témoigne son 

attachement, les invitant à garder confiance et à mettre leur foi en lui comme en Dieu. 

Il sait parfaitement que le trouble nous fait momentanément perdre pied et que, par 

conséquent, la confiance s’en va. D’où son encouragement : « Mettez votre foi en Dieu, 

mettez aussi votre foi en moi. » On pourrait le dire autrement : « Chaque fois que le 

trouble vous gagne, que vous êtes bouleversés par une mauvaise nouvelle, affectés par 

un choc, un traumatisme qui vous retourne et vous met sens dessus-dessous, tournez-

vous vers moi, mettez votre confiance en moi comme en Dieu qui connaît parfaitement 

vos troubles et vos tourments. Je les ai moi-même connus. Et j’ai trouvé auprès du Père, 

une demeure de paix et sérénité. » 

Dans un article du Temps, j’ai lu ceci hier :  

« Entre l’inflation, le covid qui refait parler de lui, la guerre en Ukraine et les 

catastrophes météorologiques liées au climat, les moments d’insouciance se font rares. 

Quelques pistes pour passer l’été le plus serein possible. » 
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« Ce n’est ni grave, ni honteux d’avoir peur. Quelques semaines après l’éclatement du 

conflit en Ukraine, la psychologue Pascale Roux expliquait que « la peur nous rend 

vigilants, et elle assure notre sécurité ». Voyez-la alors plutôt comme une émotion 

« utile ». Une clé pour faire baisser l’angoisse, dit la thérapeute, est aussi de (tenter de) 

nommer ce qui nous inquiète vraiment. » 

Mettre des mots sur nos troubles est aussi ce que Jésus fait lui-même et qu’il incite ses 

disciples à faire. Les questions de Thomas et de Philippe sont des tentatives pour dire 

une angoisse, une insécurité, un trouble. 

(Thomas) « Seigneur, nous ne savons pas où tu vas ; comment en saurions-nous le 

chemin ? » 

La question de Thomas, permet ainsi à Jésus de préciser sa pensée lorsque qu’il dit 

« vous en connaissez le chemin. » 

Jésus se révèle alors en disant : « C'est moi qui suis le chemin, la vérité et la vie. 

Personne ne vient au Père sinon par moi. » 

Enfin, « Philippe lui dit : Seigneur, montre-nous le Père, et cela nous suffit. » Si tu nous 

montres Dieu alors tous nos doutes se dissiperont ! 

Et Jésus répond : « Celui qui m'a vu a vu le Père. » 

Le chemin, la vérité et la vie se trouve là devant eux. Car « personne ne vient au Père 

sinon par moi », dit Jésus.  

Jésus prend le temps et le soin de répondre aux disciples troublés. Il les rassure et les 

encourage par son attention. Il les écoute et les incite à la confiance. Il leur parle de la 

maison de son Père… 

 

Du trouble à la foi 

En effet, pour passer du trouble à la foi, de l’agitation intérieure à la confiance, nous 

avons besoin d’un endroit pour nous poser, nous reposer. Nous avons besoin d’une 

demeure, un lieu sûr, une maison où nous abriter, un endroit pour nous réfugier, nous 

retrouver et rencontrer ceux qu’on aime. 

Il existe des maisons, des lieux de retraite, des espaces privilégiés pour retrouver le 

calme et la sérénité. Voici quelques-uns des lieux que j’ai eu le bonheur de visiter et 

dans lesquels j’ai pu demeurer quelques temps : la Montagne de prière de Saint-Loup 

dans le canton de Vaud, la communauté des Sœurs de Grandchamp à Areuse, la 

communauté des Sœurs hospitalières de Beaune à Lucerne, la communauté Don 

Camillo de Montmirail, la communauté de Taizé en France. 
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Une demeure, une place pour toi… C’est précisément ce dont Jésus parle à ses disciples 

lorsqu’il dit :  

« Il y a beaucoup de demeures dans la maison de mon Père. Sinon, vous aurais-je dit 

que je vais vous préparer une place ?  

Si donc je m'en vais vous préparer une place, je reviens vous prendre auprès de moi, 

pour que là où, moi, je suis, vous soyez, vous aussi. »  

 

Une place pour chacun.e 

Il y a toujours une place pour les meurtris, les attristés, les éprouvés, les troublés dans 

la maison du Père. Il y a une place pour toi dans le cœur de Dieu et personne n’est rejeté. 

Chacun.e a sa place dans la demeure du Père.  

Non seulement nous pouvons habiter chez lui, mais lui vient demeurer chez nous. En 

effet, nous avons la promesse que le Père et le Fils viennent faire leur demeure chez 

quiconque les aime et garde leur parole. 

C’est encore Jésus qui l’affirme dans ce même chapitre 14 de l’évangile de Jean lorsqu’il 

parle du « Défenseur », l’Esprit saint que le Père envoie sur ceux qui suive la parole du 

Fils. 

« Si quelqu'un m'aime, il gardera ma parole, et mon Père l'aimera ; nous viendrons à lui 

et nous ferons notre demeure auprès de lui. » (Jean 14, 23) 

Entrer dans la vie et la demeure du Père passe par Jésus en suivant le chemin que le 

Christ a montré et emprunté lui-même. 

Regardons à Jésus et restons attaché à lui et en relation avec nos sœurs et nos frères en 

humanité. Ils sont avec nous sur cette route en quête de la vérité du Christ qui nous 

donne accès à la vie en plénitude. 
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Dans la présence du Christ et celle de nos compagnes et compagnons de route, nous 

retrouvons la confiance et la sérénité. 

 

Cliquez sur le lien ci-contre pour visionner une vidéo de la chanson de Glorious « Tu 

seras la louange » : https://www.youtube.com/watch?v=MV8Bm7fVSv8 

 

https://www.youtube.com/watch?v=MV8Bm7fVSv8

